

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dibuat maka dapat disimpulkan bahwa program *JPN* yang diciptakan oleh *JFA* selaku federasi sepak bola Jepang telah memberikan peran yang cukup signifikan dalam diplomasi publik Jepang terhadap masyarakat Indonesia. *JFA* memberikan contoh dan gambaran bahwa sepak bola mampu memberikan dampak dan pengaruh terhadap diplomasi publik suatu negara. Melalui sepak bola, citra positif dari Jepang mampu disebarkan kepada masyarakat Indonesia dan juga memperkenalkan nilai-nilai kebudayaan Jepang, memperkuat hubungan antara Jepang dan Indonesia, meningkatkan pemahaman bersama serta rasa saling percaya antar negara dan mempromosikan produk dan pariwisata Jepang kepada masyarakat Indonesia.

Selain itu, melalui siaran pertandingan sepak bola Jepang secara gratis di salah satu platform digital yang dapat disaksikan dan dinikmati oleh masyarakat mampu memberikan daya tarik terhadap masyarakat Indonesia untuk dapat menyaksikan secara langsung di Jepang serta melakukan perjalanan wisata ke Jepang. Hal ini memberi arti bahwa program *JPN* telah berkontribusi terhadap diplomasi melalui sepak bola. Dengan demikian, program *JPN* merupakan contoh yang baik dalam menggabungkan sepak bola dan diplomasi publik untuk mencapai tujuan diplomasi Jepang terhadap masyarakat Indonesia.

## 5.2 Saran

Berikut merupakan beberapa saran penelitian yang penulis ajukan:

1. A. Untuk pemerintah Jepang dan Indonesia, diharapkan dapat lebih meningkatkan hubungan kerjasama dalam bidang olahraga terkhususnya sepak bola antar dua negara tersebut. Diharapkan pemerintah Jepang dan Indonesia juga memberikan perhatian yang lebih lagi terhadap kerjasama yang terjalin melalui sepak bola dan turut serta dalam kesuksesan kerjasama kedua negara tersebut agar semakin memperkuat hubungan diplomasi kedua negara.  
B. Untuk JFA dan PSSI, diharapkan dapat meningkatkan kolaborasi dan kerja sama antar federasi diranah sepak bola demi meningkatkan hubungan antar federasi dan meningkatkan kualitas kedua negara dibidang sepak bola.  
C. Untuk suporter sepak bola Jepang dan Indonesia, diharapkan mampu menjalin komunikasi dan keharmonisan antara dua supporter sehingga nantinya mampu menjadi wadah untuk bertukar pemikiran dan pemahaman satu sama lain dalam bidang sepak bola dua negara.  
D. Untuk masyarakat negara Jepang dan masyarakat Indonesia, diharapkan mampu menjadi pondasi penting dalam menjaga hubungan kedua negara melalui level masyarakat dan menjaga hubungan baik antara kedua warga negara tersebut.
2. Untuk peneliti yang akan datang diharapkan bisa membuat kajian dengan menganalisisnya melalui pisau analisis yang lebih mendalam dan kompleks, menggunakan metode ataupun teori yang berbeda pada penelitian selanjutnya agar bisa menghasilkan kebaruan dalam penelitian kajian diplomasi. Dengan

demikian, maka dapat dihasilkan sebuah karya ilmiah yang lebih baik, lebih solutif, dan praktis sehingga dapat digunakan sebagai input bagi para pembuat kebijakan.

